



# DÉCEMBRE 2025

## *Renouvellement de l'abonnement au journal paroissial*

En cette fin d'année, il est temps de penser à renouveler l'abonnement au journal paroissial « *Le Sel de l'Attert* » et, éventuellement, au mensuel *L'Appel*. Comme chaque année, deux formules d'abonnement existent :

- ✓ **Journal paroissial uniquement : 8 euros**
- ✓ **Journal paroissial et mensuel *L'Appel* : 22 euros (8 + 14 euros).**

Nous vous demandons de vous réabonner de préférence par virement sur le compte : Caisse paroissiale du Val d'Attert - **BE08 7510 0265 5113**.

Nous nous permettons d'insister pour que ce renouvellement se fasse le plus rapidement possible, de préférence **avant le 15 décembre 2025**.

<input type="checkbox"/> <b>Lundi 1<sup>er</sup> décembre</b>	Attert – Résidence	11h15 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Mardi 2 décembre</b>	Post	8h00 : Laudes & adoration – 8h30 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Mercredi 3 décembre</b>	Post	8h00 : Laudes & adoration – 8h30 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Jeudi 4 décembre</b>	Post	18h00 : adoration – 18h30 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Vendredi 5 décembre</b>	À la communauté des sœurs à Post	18h00 : messe

## **S a m e d i 6 d é c e m b r e**

**Thiaumont 18h00** Messe anniversaire pr Pauline Weis, pr Albert Birchen, pr Andrée Birchen, pr les défts des familles Weis-Peter, Birchen-Pallage et Fasbender-Berguet, pr Marie-Claire Grober ; pr Cécile Lahir et Albert Weis ; pr les défts des familles Weis-Peter et Lahir-Bournay ; pr les défts de la famille Flammang-Kecker

## **D i m a n c h e 7 d é c e m b r e – 2<sup>e</sup> dimanche de l'Avent**

### **Attert 9h30 Messe dominicale**

Messe pr Ghislaine Welter, Germain Welter et leurs parents

### **Nobressart 11h00 Grand-messe paroissiale**

Messe pr Ghislain Crucifix et Marcelle Adam, Germain Laloy et Lucie Deom, Edmond Marquet et Julienne Baronheid, et Bernard Palm et Emma Schroeder ; pr Irma Gerson et Marcel Steffany

\*\*\*\*\*

<input type="checkbox"/> <b>Lundi 8 décembre</b>	Attert – Résidence	11h15 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Mardi 9 décembre</b>	Post	8h00 : Laudes & adoration – 8h30 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Mercredi 10 décembre</b>	Post	8h00 : Laudes & adoration – 8h30 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Jeudi 11 décembre</b>	Post	18h00 : adoration – 18h30 : messe
<input type="checkbox"/> <b>Vendredi 12 décembre</b>	À la communauté des sœurs à Post	18h00 : messe

## **S a m e d i 13 d é c e m b r e**

**Schockville 17h00** Messe pr Eugenie Schiltz ; pr Jean-Pierre Nicolay et Eliane Materne  
Pr Post : messe anniversaire pr Dany Maquel

**□ Dimanche 14 décembre – 3<sup>e</sup> dimanche de l’Avent**

**Nothomb 9h30 Messe dominicale**

Messe pour les défts de la famille Burnotte-Ferber

**Nobressart 11h00 Grand-messe paroissiale**

Messe pr Armand Thonner et Denise Klein ; pr Irma Gerson et Marcel Steffany

\*\*\*\*\*

- |                               |   |   |
|-------------------------------|---|---|
| □ <i>Lundi 15 décembre</i>    | <i>Attert – Résidence</i>               | <i>11h15 : messe</i>                                |
| □ <i>Mardi 16 décembre</i>    | <i>Post</i>                             | <i>8h00 : Laudes &amp; adoration – 8h30 : messe</i> |
| □ <i>Mercredi 17 décembre</i> | <i>Post</i>                             | <i>8h00 : Laudes &amp; adoration – 8h30 : messe</i> |
| □ <i>Jeudi 18 décembre</i>    | <i>Post</i>                             | <i>18h00 : adoration – 18h30 : messe</i>            |
| □ <i>Vendredi 19 décembre</i> | <i>À la communauté des sœurs à Post</i> |   |
|                               | <i>18h00 : messe</i>                    |   |

**□ Samedi 20 décembre**

**Tontelange 18h00 Messe anniversaire pr Marcel Ferber**, et pr les défts de la famille Wernimont-Grein ; pr Fernande Thill

**□ Dimanche 21 décembre – 4<sup>e</sup> dimanche de l’Avent**

**Attert 9h30 Messe dominicale**

Messe pr Eugenie Schiltz ; pr Ghislaine Welter, Germain Welter et leurs parents

**Nobressart 11h00 Grand-messe paroissiale**

Messe anniversaire pr Emile Vincent ; pr Irma Gerson et Marcel Steffany

\*\*\*\*\*

- |                            |                           |   |
|----------------------------|---------------------------|---|
| □ <i>Lundi 22 décembre</i> | <i>Attert – Résidence</i> | <i>11h15 : messe</i>                                |
| □ <i>Mardi 23 décembre</i> | <i>Post</i>               | <i>8h00 : Laudes &amp; adoration – 8h30 : messe</i> |

**□ Mercredi 24 décembre – Veille de Noël**



**Nobressart 18h00 Messe des familles**

Messe 8<sup>e</sup> anniversaire pr Alfred Mattern et pr les défts de la famille Mattern-Thommes ; pr Irma Gerson et Marcel Steffany

**Thiaumont 24h00 Messe de minuit**

Messe pr Jean Antoine et Marie-Louise Gérard, Louis Ries ; pr Lucien Boegen (26<sup>e</sup> anniversaire) et pr les défts des familles Boegen-Schiltz

**□ Jeudi 25 décembre – Jour de Noël**

**Nothomb 10h30 Grand-messe paroissiale**

Messe pr les vivants et les défts des familles Pouit-Léger-Gengler



\*\*\*\*\*

- |                               |   |                      |
|-------------------------------|---|----------------------|
| □ <i>Vendredi 26 décembre</i> | <i>À la communauté des sœurs à Post</i> | <i>18h00 : messe</i> |
|-------------------------------|---|----------------------|

**□ Samedi 27 décembre**

**Grendel 18h00 Messe anticipée**

## □ Dimanche 28 décembre – La Sainte Famille

### Nothomb 9h30 Messe dominicale

Messe pr Marie-Claire Grober

### Nobressart 11h00 Grand-messe paroissiale

Messe pr Irma Gerson et Marcel Steffany

\*\*\*\*\*

- *Lundi 29 décembre* Attert – Résidence 11h15 : messe
- *Mardi 30 décembre* Post 8h00 : Laudes & adoration – 8h30 : messe
- *Mercredi 31 décembre* Post 8h00 : Laudes & adoration – 8h30 : messe

\*\*\*\*\*

### « Missionnaires d’espérance parmi les peuples »

Chaque année à l’occasion de la Journée missionnaire mondiale, célébrée le dimanche 19 octobre, l’agence Fides des Œuvres pontificales missionnaires publie un dossier statistique. Ces chiffres concernent l’ensemble de la réalité de l’Église catholique dans le monde, les membres des communautés, les structures pastorales, les activités dans les domaines de la santé, de l’aide sociale et de l’éducation.

#### *L’Église catholique en croissance avec 1,4 milliard de catholiques dans le monde*

Le nombre de catholiques augmente sur les cinq continents, y compris en Europe, en 2023. Le nombre de catholiques s’élève à 1,4 milliard, soit 17,8 % de la population mondiale. Ce chiffre est en augmentation par rapport à l’année précédente, avec 15 881 000 de catholiques supplémentaires par rapport à l’année précédente. L’augmentation du nombre de fidèles concerne les cinq continents, y compris l’Europe, ce qui inverse la tendance enregistrée dans le recensement précédent, qui montrait une diminution du nombre de catholiques sur le vieux continent. La croissance du nombre de catholiques est évidente en Afrique (+8,3 millions) et en Amérique (+5,6 millions), suivies par l’Asie (+954 000), l’Europe (+740 000) et l’Océanie (+210 000). Le pourcentage de catholiques dans la population mondiale est en légère augmentation par rapport à l’année précédente (+0,1).

#### *Le nombre de prêtres et de religieuses diminue, sauf en Afrique et en Asie*

Les prêtres dans le monde sont 407 000, un chiffre qui inclut une baisse drastique en Europe (-2 500), suivie par l’Amérique (-800) et l’Océanie (-44). On note en revanche une augmentation du nombre de prêtres en Afrique (+1 451) et en Asie (+1 145), deux continents qui continuent de se révéler être le réservoir privilégié des vocations presbytérales. Les religieux et les religieuses enregistrent également une baisse. Les premiers atteignent un nombre total de 48 000, soit moins 600 religieux par rapport à 2022 ; tandis que les religieuses sont 589 000, avec une baisse sensible de 9 700 personnes, attribuable principalement à l’Europe, où les statistiques font état de 7 300 religieuses en moins, et à l’Amérique (-4 000). L’Afrique résiste avec 1 800 religieuses supplémentaires. Dans le monde entier, les séminaristes majeurs sont environ 106 000, soit une perte de 2 000 personnes par rapport à l’année précédente ; en revanche, les séminaristes mineurs sont environ 95 000, soit une baisse numérique légère (-140), ce qui n’empêche pas une légère augmentation en Asie et en Amérique (+27). Le nombre de diacres permanents continue d’augmenter dans le monde entier (+1 234), dépassant les 51 000 unités, notamment grâce à l’augmentation observée en Amérique (+1 200) et en Océanie (+ 57).

#### *Les piliers de l’évangélisation*

Le dossier ne manque pas de souligner le travail des missionnaires laïcs, qui sont plus de 440 000 dans le monde, et des catéchistes (2,8 millions au total, à l’échelle mondiale). Ils sont de véritables piliers pour la pastorale et l’évangélisation, surtout dans les « *terres de mission* », là où la présence de l’Église est relativement récente. On constate également le vaste engagement de la communauté catholique dans le monde dans le domaine de l’éducation, tant dans les pays les plus développés que dans le sud du globe. L’Église

catholique soutient dans le monde plus de 74 000 écoles maternelles, fréquentées par 7,6 millions d'enfants, et 102 000 écoles primaires, soit 36 millions d'élèves. Dans ses 52 000 collèges et lycées, on compte plus de 20,7 millions d'élèves, tandis que 7 millions de jeunes fréquentent des établissements d'enseignement supérieur, des universités et des grandes écoles rattachés à des réalités d'Église ou à des congrégations catholiques.

#### *Missionnaires d'espérance*

Les hôpitaux et les centres d'assistance sociale liés à l'Église catholique sont au nombre de 104 000 sur les cinq continents : ils apportent une contribution considérable aux soins des malades et des pauvres, en privilégiant souvent les plus vulnérables et ceux qui ne peuvent se permettre des traitements coûteux. Il existe plus de 15 000 maisons pour personnes âgées, malades chroniques et porteuses de handicap, 11 000 centres d'aide à l'enfance et 50 000 autres structures, réparties aux quatre coins du monde, dont des centres d'écoute, des maisons d'accueil, des refuges pour les personnes déplacées et des services sociaux de toutes sortes, où des bénévoles, des prêtres, des consacrés et des laïcs continuent chaque jour à être des missionnaires d'espérance.

*Vatican News*

### **Rapport de l'Aide à l'Église en détresse (AED) 2025**

#### *La liberté religieuse n'est pas un privilège !*

Près des deux tiers de l'humanité vivent dans des pays qui ne respectent pas la liberté religieuse. Le constat de l'édition 2025 du Rapport sur la liberté religieuse dans le monde est alarmant : plus de 5,4 milliards de personnes, soit près des deux tiers de l'humanité, vivent dans des pays qui ne respectent pas la liberté religieuse. L'étude classe les nations en deux catégories : 24 pays sont classés dans la pire des catégories, celle des persécutions. Des violations graves et systémiques, impliquant de la violence, des arrestations et de la répression, sont susceptibles d'affecter plus de 4,1 milliards de personnes dans des pays tels que la Chine, la Corée du Nord, l'Inde, le Nigeria et le Nicaragua. Dans 18 de ces pays, la situation s'est détériorée. 38 pays sont classés comme subissant des discriminations religieuses, affectant potentiellement plus de 1,3 milliard de personnes. Dans ces pays, tels que l'Égypte, l'Éthiopie, la Turquie et le Vietnam, les groupes religieux sont confrontés à des restrictions en matière de culte, d'expression et d'égalité des droits.

#### *Les menaces clés*

Le rapport identifie trois tendances majeures qui alimentent la répression religieuse : les régimes autoritaires, la violence djihadiste et le nationalisme. Des millions de personnes ont fui la violence et la discrimination, faisant de la persécution religieuse un facteur majeur et souvent négligé de la crise mondiale actuelle de déplacement.

#### *L'appel à l'action de l'AED*

Face à ces drames, l'AED réaffirme que la liberté religieuse est un droit humain fondamental inscrit à l'article 18 de la Déclaration universelle des droits de l'homme et non un privilège. Elle appelle à une action urgente pour soutenir les communautés religieuses qui font preuve d'une résilience indéfectible face à la persécution.

Pour la première fois de son histoire, elle lance une pétition mondiale pour assurer la protection du droit à la liberté religieuse et invite chacun à la signer. [Lien vers la pétition : <https://acninternational.org/fr/petition/>] « La liberté religieuse n'est pas simplement un droit légal ou un privilège qui nous est accordé par les gouvernements [...]. Lorsque cette liberté est niée, la personne humaine est privée de la capacité de répondre librement à l'appel de la vérité [...]. Depuis plus de vingt-cinq ans, votre Rapport sur la liberté religieuse dans le monde a été un puissant instrument de sensibilisation. Ce rapport fait plus que fournir des informations. Il témoigne, donne la parole à ceux qui n'en ont pas et révèle la souffrance cachée de beaucoup. » (pape Léon XIV, audience à l'AED, Rome, 10 octobre 2025)